



# L'ÉTOILE

Bureaux LILLE, 15, RUE D'ANGLETERRE, 15, LILLE - TÉLÉPHONE: 872 - POUR PARIS: 5, rue Bayard, 5

## La Guerre

### EN FRANCE Plus près de la victoire

Après les longs jours d'après-bataille où les nouvelles de la grande bataille nous venaient dures et austères, ou une secrète angoisse mordillait notre invincible confiance, voici que l'étoile de saint Michel nous envoie des bords de l'Aisne un vent chaud et coquet.

C'est le dégel. C'est la banquette allemande qui fond sur ses bords, qui se détache de son roc et qui demain ne sera plus qu'une épave flottante dans les gigantesques débris brisés de la dérive.

Voilà ce que nous lisons dans les communiqués d'hier, voilà ce que nous apprenons des rumeurs de l'air qui ne trompent pas.

Ces progrès incessants à notre gauche, ces canons que l'on prend, ces nombreux prisonniers que l'on ramène, non dans un vain espoir de gloire, mais dans un espoir de victoire, nous apparaissent comme une magnifique revanche du baptême de la France.

Janus écritait ces jours-ci, dans "l'Echo de Paris", qu'on se hâte au miracle à chaque pas en ces grands jours de France que nos armées ont en train d'écrire.

Nous l'avons répété, et merci à nos lecteurs de l'avoir immédiatement entendu. Le journal sortait à peine des presses que déjà les dons affluaient: dons en argent et dons en nature non moins utiles et non moins généreux.

### M. Poincaré à ses compatriotes

Le Président de la République a adressé au préfet du département de la Meuse le télégramme suivant: Je reçois avec autant d'émotion que d'indignation les tristes renseignements que vous avez bien voulu m'envoyer.

### Le Kaiser et le Kronprinz

De New-York, 1er octobre. — D'après une dépêche adressée de Copenhague au "World", on raconte dans cette ville qu'une querelle violente aurait éclaté entre le Kaiser et le Kronprinz.

### LA NEIGE DANS LES VOSGES

London, 30 septembre. — On annonce de Carlsruhe que la neige est tombée abondamment dans les hautes Vosges et la Forêt Noire, durant ces derniers jours.

### PRÉCIEUSE RECUE

Un des plus braves et des plus brillants pilotes de nos grands aviateurs manquait encore à l'appel sur le front de nos armées: Bielowic.

### Les ouvriers mineurs de Charleroi dans l'Isère

Chassés de leurs maisons et de leurs fosses par l'invasion allemande, les mineurs de Charleroi ont erré à travers la France, en quête d'un domicile et de moyens de vivre.

### Il est interdit d'exporter des betteraves

Bordeaux, 1er octobre. — On sait que le Gouvernement a décidé d'interdire l'exportation du sucre.

### DANS LA RÉGION

L'incendie d'Orchies. Vendredi, vers deux heures, ils arrivèrent par petits groupes de vingt de tous les côtés à la fois.

### UN TAUB JETTE DES BOMBES À LESQUIN

Judi matin, un peu après neuf heures, un Taub volant à si grande hauteur qu'on l'apercevait à peine, est passé au-dessus de Lesquin.

### UN SERGENT DU 43<sup>e</sup> PROPAGATEUR DE MAUVAISES NOUVELLES EST CONDAMNÉ

Un de nos confrères publie l'information suivante reçue de l'agence Havas: Paris, 29, 17 h. 10 (de Limoges). — Le conseil de guerre de la 1re région siégeant à Limoges, a condamné à 5 ans de prison et 500 fr. d'amende, le sergent Frédéric Kimmmer, du 43e régiment d'infanterie à Lille.

### Le commandement du 18<sup>e</sup> corps

Bordeaux, 1er octobre. — La "France" de Bordeaux annonce que le général Legrand a pris le commandement du 18e corps (de la 1re région), en remplacement du général Oudard, appelé à un nouveau commandement.

## NOTRE FRONT

Un des derniers communiqués nous indiquent en détail la ligne de bataille sur les 300 kilomètres de notre front. Hélas! nous, avons vu l'imminente débâcle allemande détruite à jamais ce tracé historique, de le parcourir pour le fixer dans notre mémoire.

Il aura prochainement un très grand intérêt rétrospectif. Nous nous servirons pour cela de deux cartes partielles, donnant plus en détail les deux extrémités Est et Ouest de notre ligne.

Pour le centre, entre la Meuse et Soissons, il sera facile de le parcourir sur la carte générale donnée avant-hier par la "Croix du Nord". Voyons, d'abord, notre ligne à l'Est de la Meuse.

Au Nord de Verdun, vers Charry, notre front oblique de nouveau: il coupe perpendiculairement la Meuse et s'avance vers l'Ouest par Varennes-en-Argonne jusqu'à un point situé un peu au Nord de Reims.

De là, elles suivent la rive droite de l'Aisne, passant au nord de Soissons, de Vie, d'Attilly, et traversant la forêt de l'Aigle, franchissent l'Oise à la hauteur de Ribécourt, que nous occupons.

De là, elles suivent la rive droite de l'Aisne, passant au nord de Soissons, de Vie, d'Attilly, et traversant la forêt de l'Aigle, franchissent l'Oise à la hauteur de Ribécourt, que nous occupons.

On voit, en somme, que notre ligne, grande forme en vaste crochet, bien arriérée, se dirige vers le Nord, à Reims et débordant vers le Nord de la droite allemande qui... perd à Deuqueucq de prisonniers et subit jour et nuit des échecs importants dans ses tentatives pour percer nos lignes.



Elle accomplit à peu près un angle droit. Le fort de Frouard, les villes de Nancy et de Toul ainsi que les hauteurs de Meuse jusqu'à Pont-a-Mousson sont entre nos mains.

Sur cette dernière ville posez votre crayon, et tracez une ligne horizontale allant jusqu'à la hauteur de Saint-Mihiel. D'après le communiqué de jeudi, cette ligne est à l'ouest de la Meuse et descend presque jusque Liouvill.



« Votre fils est bien portant, mais il est trop bavard. Patience! Quand le soldat reviendra, il en dira plus long. »

### Le plus jeune adjudant de l'armée

Il est du Nord: en effet, c'est Jules Périn, fils de M. et Mme Périn-Deterre, de Tourcoing.

### Le boxeur Carpentier n'est pas blessé

Les journaux anglais ont annoncé que le boxeur George Carpentier venait d'être assez sérieusement blessé. Je me suis rendu, hier matin, à Saint-Cyr, où le pugiliste avait été affecté au service de l'aéronautique.

### ÇA DES GRADÉS ?

Ecoutez cette anecdote contée par notre confrère "La Presse": Les Allemands arrivent, et, naturellement incendient et pillent.

Mais le communiqué d'hier signale la prise du village de Seicheprez et notre avance jusqu'aux pentes du Rupt de Mad, qui est une rivière passant par Thiaucourt.

De là, elles suivent la rive droite de l'Aisne, passant au nord de Soissons, de Vie, d'Attilly, et traversant la forêt de l'Aigle, franchissent l'Oise à la hauteur de Ribécourt, que nous occupons.

On voit, en somme, que notre ligne, grande forme en vaste crochet, bien arriérée, se dirige vers le Nord, à Reims et débordant vers le Nord de la droite allemande qui... perd à Deuqueucq de prisonniers et subit jour et nuit des échecs importants dans ses tentatives pour percer nos lignes.

« Votre fils est bien portant, mais il est trop bavard. Patience! Quand le soldat reviendra, il en dira plus long. »

### Les Ecclésiastiques sous les drapeaux

UNE LETTRE DU MINISTRE DE LA GUERRE. Bordeaux, 29 septembre. — M. Albert de Mun a reçu de M. le Ministre de la guerre la lettre suivante qui répond aux préoccupations de beaucoup d'ecclésiastiques appelés à servir en vertu du décret du 6 septembre: « Monsieur le député et cher collègue, »

« Ce qui a fait croire à un correspondant de guerre anglais que j'ai été blessé, c'est que je me suis troué plusieurs heures dans les lignes anglaises. Et peu après, un soldat français portait le même nom que le mien, et se trouvait d'un éclat d'obus dans les mêmes parages. »

« Ce qui a fait croire à un correspondant de guerre anglais que j'ai été blessé, c'est que je me suis troué plusieurs heures dans les lignes anglaises. Et peu après, un soldat français portait le même nom que le mien, et se trouvait d'un éclat d'obus dans les mêmes parages. »